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內科腫瘤科專科醫生陸凱祖醫生解釋，由於卵巢位處盆腔深處，因此
卵巢癌患者確診時多屬晚期，近年研究顯示以化療加上抗血管增生的
標靶藥物如「貝伐株單抗」，有助患者延長無惡化存活期。 以「深藏不露」來形容卵巢癌，是由

於卵巢位於盆腔深處，即使它長出腫

瘤，也不容易被察覺。事實上，卵巢

癌是本港女性第六常見的惡性腫

瘤，但跟其他常見的癌症如乳癌、

大腸癌不同，它並沒有有效的篩

檢方法，於是不少患者因身體感

到不適而求診時，才發現已經

患上卵巢癌。

卵巢癌出現症狀多屆晚期
內科腫瘤科專科醫生陸凱祖醫生
解釋：「卵巢並非接近腹腔表面，
於是在卵巢癌尚在初期、腫瘤體
積不大之時，並不帶來明顯症狀。
直至腫瘤體積增大，壓迫附近的
器官如膀胱；或腫瘤在盆腔擴散
導致產生液體積聚，令腹部鼓脹
等，這才讓患者驚覺卵巢已長出
腫瘤，惟求診時病情已多屬晚
期。」

剩餘腫瘤越小 
存活期越長
治療晚期卵巢癌的方法是透過切
除手術及藥物治療，醫學發展為

四十多歲的晚期卵巢癌患者美芳（化名）已在完成治療後，安穩地迎接
確診後的第四個年頭。當初她因來經日子忽然變得混亂，及腹部持續腫
脹而求醫。她的超聲波及癌指標CA125檢查都顯示她極可能患上卵巢

癌，所以她的主診醫生替她找來具切除婦科腫瘤經驗的醫生，
給她動手術。結果在手術過程，醫生除了在右邊卵巢發現一
個直徑達10cm的腫瘤外，還在橫膈膜找到癌細胞的踪
跡。當時醫生把美芳的腫瘤全部切除，然後她接受了六
個標靶藥物配合化療的治療療程，及約一年的單獨
標靶藥物治療，直至現在腫瘤也沒有再出現。

美芳的例子正正告訴大家，患上晚期卵巢癌別害
怕，應先跟醫生了解病情，然後按部就班接受治療，
逐步消滅腫瘤，並定時覆診，不要輕言氣餒。

手術、化療合併標靶藥物
逐步消滅卵巢腫瘤

這兩個領域帶來進步，令患者的
存活機會得到提升。陸凱祖醫生
以手術切除為例：「研究證實手
術後剩餘腫瘤的體積與存活機會
有密切關係，即使無法完全切掉，
只要把剩餘腫瘤的體積減至最小，
也有望延長存活時間。」

化療標靶雙管齊下
另外，過往治療晚期卵巢癌以雙
化療為主，醫學界曾嘗試多加一
種化療來提高療效，效果卻始終
未如理想。直至近年研究發現在
化療基礎加上抗血管增生的標靶
藥物如「貝伐株單抗」，可把無
惡化存活期中位數從 10.3 個月延
長至 14.1 個月。倘若用於高危患

者身上，更可將存活期中位數由
28.8 個月延長至 36.6 個月。

陸凱祖醫生表示，這類標靶藥物
針對癌細胞的特性作出攻擊，
故此它的副作用較輕，如輕
微的血壓上升及蛋白尿等。
現時，標靶藥物配合化療已
成為晚期卵巢癌的常用的一
線治療，倘若患者情況適合，
醫生便會在患者手術後，處
方六個標靶藥物配合化療的
治療療程，然後再安排約一
年的單獨標靶藥物治療，以
達到更好的效果。

「深藏不露」的卵巢癌
治療突破晚期困境

( 以上健康教育資訊，由羅氏大藥廠全力支持 )

反對派極速否決蓮塘撥款
3個月兩度玩「不合作」懶理工程紓口岸通關逼爆
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擔任警務處處長逾 4 年的
曾偉雄預料將於下月退休。
工聯會議員王國興昨日在立
法會財委會特別會議中表

示，立法會即將審議政改方案，「好戲在
後頭」，需要經驗豐富的人留在警隊，故
要求保安局局長黎棟國「挽留」曾偉雄，
延遲其退休。

王國興昨日在會上提到警隊去年處理79
日違法「佔領」行動時，忍辱負重、謹守
崗位，曾偉雄更「日以繼夜、夜以繼日」
留守警察總部指揮人手，表現出色，他向
警隊表示「深切敬意」。立法會將審議政
改方案，需要經驗豐富的人留在警隊，故
要求黎棟國「挽留」曾偉雄。

黎棟國：須遵公務員守則處理
黎棟國在回應時表示，感謝曾偉雄盡心

盡力帶領警隊處理非法「佔領」，指曾偉
雄當時一直留在警察總部指揮，與同事並

肩工作，「回家時間差不多是零。」但他指出，曾偉
雄的退休安排須跟從公務員守則處理，警隊也有非常
健全的接班安排。

王國興又詢問在「佔領」期間執勤昏迷的警長談國
倫目前的情況如何，曾偉雄回應說，談國倫目前仍然
昏迷。王國興即向談的家人表示深切慰問，並希望當
局向談國倫一家提供一切可行協助。

■香港文匯報記者 鄭治祖

曾偉雄：歐美常設水炮車 威力可調節
■經民聯議員梁美芬要求當局設
立辱警罪。 莫雪芝 攝

■警務處處長曾偉雄將於下月退休。 莫雪芝 攝

■張華峰認為，警方增加設備是
必然的事。 莫雪芝 攝

■王國興要求保安局挽留即將退休的曾偉
雄。 莫雪芝 攝

■黎棟國強調警隊一直依法執行職
務。 莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）警隊將斥資2,700
萬購置3輛配備噴水裝置的「人群管理的特別用途
車」（俗稱水炮車），可噴出顏料方便識別違法
者。立法會財務委員會昨日舉行特別會議討論保安
事務，多名議員關注警方購置水炮車的用途，又認
為近年示威活動有增無減，警方增加設備是必然。
警務處處長曾偉雄表示，水炮車是歐美常設設備，
噴水水壓可作調節，武力層次介乎於胡椒噴霧、警
棍和催淚煙之間，並強調警方會制定嚴格使用指
引。
立法會財委會昨日就財政預算案中的保安局開支

進行審議，多名議員關注警方斥資2,700萬購買水
炮車。公民黨議員郭家麒聲稱，警方的設備「不是
用來對付罪犯，而是對付市民」，又稱曾偉雄是要
把警隊變成「維穩部隊」。「公共專業聯盟」議員
梁繼昌則要求警方交代水炮車的最高噴水量及水
壓，會否對人體造成傷害。
曾偉雄在回應時指出，水炮車是歐美常設設備，

噴水水壓可作調節，指外國水炮車的武力層次，介
乎於胡椒噴霧、警棍和催淚煙之間，並強調香港警

方會制定嚴格指引，避免不適當使用水炮車。他又
說，由於要等待立會批出撥款後招標，因此暫未能
提交水炮車的規格等資料。

黎棟國：依例申請 無繞過立會
梁繼昌在追問時稱，保安局訂立每架水炮車的撥
款上限為900萬元，是由於1,000萬元以上撥款須交
到財委會審批，「有刻意繞過立法會之嫌。」保安
局局長黎棟國否認有關做法，並強調是按照機制申
請，倘議員有任何疑問，局方樂意與保安事務委員
會委員討論。
監警會副主席、經民聯議員張華峰認為，近年示威

活動有增無減，警方增加設備是必然的事，尤其不少
人擔心立法會稍後表決政改時，會引發第二次「佔領」
行動，「如果市民是守法的，水炮車一輛都嫌多；如
果好多人唔守法，只得3輛應唔應付到？」
另外，經民聯議員梁美芬在會上要求當局設立辱

警罪，避免有人故意挑釁或侮辱警員。黎棟國回應
指，目前香港有不同法例保障警員執法，包括阻差
辦公等，「相信現時的環境可以處理到。」

香港文匯報訊（記者 李自明）香港反對派的

「不合作運動」愈玩愈過火，立法會工務小組委

員會在3個月內，兩度否決有關蓮塘口岸工程的

撥款。有建制派議員強調，蓮塘香園圍工程有助

紓緩口岸通關擠擁問題，並批評反對派議員自恃

主導委員會輕率否決撥款。按規定，特區政府可

直接向立法會財委會提交議案尋求撥款，發展局

會先檢視項目最新情況再決定下一步工作。

特區政府與深圳市政府在2008年公布推展連接本港及
深圳東部的蓮塘及香園圍口岸，預計2018年啟用，

紓緩跨境交通需求。涉及162億元的工地平整，以及興建
粉嶺公路與沙頭角公路的連接路等工程，已於2013年展
開，但由於超支87億元，特區政府今年1月向立法會工務
小組追加撥款，但被否決。
特區政府昨日再就其他涉及大約88億1,190萬元的工程
向工務小組「闖關」，包括與旅客及貨物有關清關設施、
服務口岸的政府部門辦公室、口岸內的道路網絡、公共運
輸交匯處、車輛上落客區等。
發展局副秘書長（工務）陳志明昨日在會議上表示，有
關工程於去年8月招標，同年10月收到標書，現正進行最
後評審，期望立法會通過撥款後可展開工作，於2018年落
成。至於早前遭工務小組否決的基建項目追加撥款，稍後
會重新提交立法會，與今次申請不同。
會上，僅得「新民主同盟」的范國威提問，委員會主席
梁家傑隨即主持投票，並在反對派佔多數下，以11票贊
成、14票反對下否決撥款申請。整個關乎香港重大跨境設
施的議案，在約20分鐘草率完事。民主黨議員單仲偕否認
反對派此舉是「速戰速決」，聲稱由於工程項目費用高
昂，預期效益不高，加上本地旅客過多，才會否決撥款申
請。

反對派靠人多把持工務委會
工聯會議員王國興則強調，蓮塘香園圍能令香港東部與
內地連接，有助紓緩其他通關口岸擠擁情況，「大家都認
為有需要，只不過是『泛民』議員在工務委員會利用他們
人數佔多數而否決。」
受反對派拉布所累，特區政府至今已有27項工程延誤，
需多耗25億公帑。而反對派去年「突襲」全數加入工務小
組委員會，搶佔正、副主席兼取得小組的控制權，令人擔
心香港基建工程發展繼續困難重重。


